



Cuenta Anual 2012

Región de Atacama

Enero de 2013





Tabla de contenido

I. Introducción	3
II. Mensaje Final	37





I. Introducción

Vocativo.

Queridos y queridas amigos de Atacama, hoy es una mañana especial, en la que entregó la Cuenta Pública del año 2012, y compartimos los avances en el marco del desarrollo de nuestra región.

Debo señalar que “Gestionar eficazmente la inversión pública de la región, coordinando políticas, planes y programas, con el fin de contribuir a su desarrollo económico, social y cultural”, es el principal objetivo que tenemos para Atacama. Compromiso, que está en la línea de Gobierno del Presidente de la República Sebastián Piñera E., lo que a su vez, refleja una forma de gobernar caracterizada por la responsabilidad, y por la transparencia en el uso de los recursos.

A su vez, me corresponde presidir el Consejo Regional, órgano colegiado que nace con la Ley orgánica Constitucional sobre Gobierno y Administración regional, y tiene como función principal el análisis, y la aprobación... de los recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR). Consejo regional aquí presente, conformado por 16 consejeros, a quienes les doy las gracias por su valiosa colaboración, ya que sin su aporte no habría podido dar cuenta de los logros que este Gobierno Regional, exhibe hoy. Por lo cual pido un aplauso para todos, y cada uno de ellos.



Debo enfatizar que el Consejo Regional, tiene una importancia estratégico-política en pos de construir, y desarrollar una mejor región, sin embargo no estamos solo, en tan importante misión, nos acompañan 102 colaboradores, de carrera pública, que trabajan para la región, y su principal norte es la comunidad, bajo una estructura organizacional, conformada por las divisiones de Administración y Finanzas; Planificación y Desarrollo; y la División de Análisis y Control de gestión, quienes tienen un alto grado de compromiso con los objetivos, y las metas del Gobierno Regional, como asimismo, a los SEREMIS, Directores Regionales, a sus distintos y valiosos equipos de trabajo, razón por la cual, expreso mis más sinceros agradecimientos por su diario aporte al cumplimiento de estos logros.

El Gobierno y la Región Atacama en los próximos años, debe ser capaz de dialogar, sé que tenemos diferencias, pero es fundamental anteponer lo que la mayoría quiere, les pido a TODOS, que pongamos siempre el énfasis en NUESTRA GENTE, en escucharlos, y empatizar con las reales demandas ciudadanas.

SI SOMOS CAPACES DE HACERLO, el porvenir de Atacama, es MUY ALENTADOR Y PROMISORIO.

A raíz de ello, se **EXIGE** un Gobierno más moderno, por lo que es fundamental **INSISTIR** en atender las demandas ciudadanas, la comunidad considera como prioritario la calidad de vida, servicios más cercanos, efectivos y eficientes. Adicionalmente, la agenda de Gobierno tiene tres áreas de acción, tendientes a este



mismo objetivo: mejorar la institucionalidad del Estado, fomentar la efectividad de las personas, y promover una mayor descentralización.

“SOLO ENTONCES, SEREMOS UN GOBIERNO QUE AVANZA AL SERVICIO DE LAS PERSONAS”.

Durante estos tres años, hemos logrado mantener la capacidad de crecimiento de nuestro país, y de nuestra economía regional, creando trabajo, mejorando los salarios, reduciendo la pobreza, y con ello las desigualdades

CREANDO ASÍ, VERDADERAS OPORTUNIDADES PARA LOS HOMBRES, LAS MUJERES Y JÓVENES DE ATACAMA.

El 2012, logramos bajar la desocupación respecto de años anteriores, a una tasa de 4,4 %, ocupando el cuarto lugar a nivel nacional, con ello marcamos un hito muy relevante, teniendo en consideración, que estamos 1,8 puntos bajo el promedio nacional, el cual fue de un 6,2 % . Es una muy buena noticia para nosotros, reflejando la creación de 5.600 nuevos empleos en Atacama.

Hemos sido capaces de mantenernos bajo la media nacional en términos de desempleo. Y eso es, gracias a que somos una región, que apuesta por las personas.

ESTO, NOS LLENA DE ORGULLO COMO GOBIERNO Y COMO REGIÓN.



En este sentido, hay instancias que han favorecido el crecimiento de la economía regional y nacional, generando negocios, nuevos puestos de trabajo, tributación, emprendimiento e innovación; en otras palabras, más y mejores **OPORTUNIDADES PARA NUESTROS HABITANTES**.

Ejemplo de ello, fue la feria industrial **ATEXPO**, actividad organizada por Fisa y CORPROA, patrocinada por el Gobierno Regional, a la cual asistieron 10 mil personas, y participaron 250 expositores. Creemos que instancias como éstas, generan importantes negocios para proveedores locales y extranjeros, y no hace más que reafirmar, el compromiso que tiene nuestro Gobierno... por apoyar este tipo de iniciativas.

En esta misma senda, en el Consejo Regional, se aprobó la Política de localidades aisladas, hecho significativo, que nos permitirá avanzar **CONSIDERABLEMENTE** en las zonas rurales.

Además, suscribimos un convenio entre el Gobierno Regional de Atacama, y la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (SUBDERE), denominado: Programa de Infraestructura Rural para el Desarrollo Territorial (PIRDT), con el propósito de fomentar la productividad de comunidades rurales vulnerables.



Este convenio marca un **HITO MUY IMPORTANTE**, para el desarrollo de las localidades semi concentradas y dispersas, emplazadas en el territorio rural de **ATACAMA**.

Para el presente año, tenemos un enorme desafío, generar iniciativas de inversión, que instalen verdaderas posibilidades de desarrollo productivo, mejorar los niveles de acceso, calidad, y uso de servicios de infraestructura para los habitantes de dichas localidades, ejemplo de ello: Agua potable rural, soluciones sanitarias, telefonía e internet, salud, educación, entre otras.

Para avanzar en estas materias nombradas, el Gobierno Regional suscribió dos Convenios con el Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones, destinando el FNDR un monto de \$ 1.350 millones de pesos, para dotar de telefonía móvil, internet y WI-FI a localidades rurales en las nueve comunas de la región.

Algunas de ellas: Totoral, Amolanas, Puerto viejo, Carrizal y la Pampa.

En materia social la promulgación del Post_Natal de 24 semanas **MARCA UN HITO IMPORTANTE**.

Más de 104 mil hombres y mujeres han sido beneficiados a nivel nacional, de las cuales 1.413 corresponden a la Región de Atacama, de éstas, 1.369 lo hicieron en jornada completa y sólo 44 lo tomaron en jornada parcial.



De esta forma, nuestro Gobierno ha iniciado una ruta de protección de la primera infancia, que es la base del verdadero desarrollo.

ASÍ, CHILE AVANZA CON LA FAMILIA, CHILE AVANZA CON TODOS.

Cuando asumí como Intendente Regional, el 01 de junio del año 2012, mi interés fue y será mantener una estrecha relación con los Municipios, lo cual se materializa, por una parte, al suscribir un convenio entre el Gobierno Regional, la Asociación de Municipios de Atacama (ARMA), y la Secretaría Ministerial de Vivienda y Urbanismo.

Éste, permitirá generar avances en materia de planificación territorial, en pos de un desarrollo regional coherente, planificado y participativo.

Para el presente año, nuestra región se ha propuesto como uno de los grandes desafíos en materia de **INFRAESTRUCTURA**, suscribir un convenio con el Ministerio de Obras Públicas (MOP), vinculado a obras de transportes vial, y aeroportuarias concesionadas, traducándose en: mejoramiento de la capacidad del aeropuerto Desierto de Atacama, proyecto que contempla la construcción de 3.000 mt² de superficie, y que contará con dos mangas, una nueva cinta en zona de embarque, y la ampliación del estacionamiento. Al mismo tiempo, este convenio contemplará el mejoramiento de la doble vía Vallenar-Caldera en las pistas, accesos, protecciones y señalética, lo que se traduce en una carretera de mejor estándar, con una inversión aproximada de **\$ 52 mil millones de pesos.**





A este, se suman varios convenios en plena etapa de análisis y desarrollo con el Ministerio de Obras públicas, Educación e IND.

Convenio MOP

Obras de infraestructura vial para el desarrollo de Atacama, por un monto de **\$ 205 mil millones de pesos, con un impacto directo en el sector social y productivo como: minería, agricultura, turismo y servicios.** Algunas de las obras que forman parte de este convenio son: “Bypass Vallenar-Huasco”, “Prefactibilidad y Diseño, doble vía ruta 5 norte sector Caldera-Chañaral”, “Construcción de la ruta desde el complejo aduanero Maricunga a Diego de Almagro”.

Convenio Ministerio de Educación

En la búsqueda de generar mejores resultados y disminuir las brechas existentes en la educación básica municipalizada, y dejar de ser los últimos en el ranking SIMCE - PSU a nivel nacional, estamos trabajando en un convenio por un monto estimado de \$1.500 millones de pesos a tres años.

En esta misma materia, nos hemos planteado también, una apuesta ambiciosa y estratégica con el Consejo Nacional de Innovación (CNIC), y los municipios, en apoyo a la labor docente en Atacama, fortaleciendo con esto, su Capital humano.



PARA NUESTRO GOBIERNO SÓLO UNA MEJOR EDUCACIÓN, CONTRIBUYE A UN MEJOR DESARROLLO.

CHILE AVANZA CON EDUCACIÓN, CHILE AVANZA CON TODOS.

En esta misma línea, el Gobierno Regional de Atacama esta efectuando gestiones entre el Seremi de Bienes Nacionales, para el traspaso del terreno en los sectores altos de Copiapó, y con el IND, suscribir un convenio de programación de **DEPORTES**, destinado a implementar espacios deportivos, como: piscinas, pista de bicicross, senderos para trotar, canchas de futbolito, canchas de tenis, canchas de fútbol y áreas libres. Iniciativa, que acerca el deporte a las poblaciones, y a nuestra comunidad. Esperamos replicar esta iniciativas en las otras dos Provincias de la región.

NUESTRO DESAFÍO ES QUE LOS ESPACIOS DEPORTIVOS SE MULTIPLIQUEN.

ATACAMA LO NECESITA Y LO MERECE.

CHILE AVANZA CON EL DEPORTE, CHILE AVANZA CON TODOS.

Otro de nuestros compromisos es la **SALUD**, durante el 2013 inauguraremos la primera etapa de la Normalización del Hospital Regional, el cual entre otras cosas tendrá un incremento de:

- 116 de camas lo que equivale a un 56%.
- una Unidad UCI pediátrica, con 9 camas; y
- dos salas de procedimientos menores, entre otros.



Con una inversión total de **\$ 35.500 millones de pesos**, aproximadamente.

Nos preocupa la atención primaria, es por ello, que el Consejo ha aprobado un convenio de programación con Salud, el cual contempla iniciativas que benefician directamente a la comunidad, como los Centros de Salud Familiar en: Freirina, Chañaral, y Copiapó.

EN SUMA:

LES QUIERO PEDIR MUY SENTIDAMENTE, EL MAYOR DE LOS ESFUERZOS A TODOS AQUELLOS COLABORADORES QUE TRABAJAN EN LOS MUNICIPIOS, EN EL GOBIERNO REGIONAL, Y EN LOS SERVICIOS PUBLICOS EN GENERAL, SU APOYO, SU VOLUNTAD, QUE SEAN VERDADEROS FACILITADORES, YA QUE SON USTEDES LOS LLAMADOS A SER, LOS GESTORES DEL CRECIMIENTO Y DESARROLLO REGIONAL.

ATACAMA REQUIERE UN CAMBIO DE ACTITUD, ESTAMOS MANDATADOS A PENSAR DE FORMA MÁS ACELERADA, A TENER SOLUCIONES MÁS OPORTUNAS Y ANTICIPADAS RESPECTO DE LOS DESAFÍOS QUE VIENEN.



¿Qué hicimos durante el 2012?

1. Eje Crecimiento y Empleo

En materia de crecimiento asociado al tema de exportaciones, Atacama generó el año 2012 US\$1.197 millones de dólares, destacándose el sector de agricultura y pesca con un crecimiento del 29,3%, respecto del año 2011, a raíz de lo anterior, ocupamos el quinto lugar a nivel nacional en el ranking de exportaciones. Destaco que el año 2012, gestionamos el sello de calidad “FRESH ATACAMA”, hito que es parte de un programa financiado, gracias al Fondo de innovación para la competitividad (FIC), donde el Fondo Nacional de Desarrollo Regional ha destinado recursos por \$ 368 millones de pesos, dicho sello, no sólo tiene un valor legal, sino entrega un sello de calidad, a 12 millones de cajas de uvas para diferentes mercados del mundo.

Se suma a lo anterior, el Programa “Capacitación Fomento del sector exportador de la región de Atacama”, el cual fue financiado con recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, inversión de \$ 212 millones de pesos, que permitió la publicación y actualización del libro, “Atacama Desierto Vivo”.

El 2012, Atacama, tuvo una inversión minera de US\$ 3.263 millones de dólares, y para este año, se espera una inversión proyectada de US\$ 4.288 millones de dólares, **CRECIENDO UN 31%** más, respecto del año anterior.

Destacamos el primer lugar a nivel nacional, en cuanto al índice de la actividad de la Construcción regional (INACOR), que mide el empleo sectorial, permisos de edificaciones, y consumo de cemento, arrojando un porcentaje acumulado de 25,6%. Como consecuencia de lo anterior, la ciudad de Copiapó, en materia de inversión inmobiliaria, espera materializar una inversión en el 2013, de US\$ 176 millones de dólares, traducido en 5 megaproyectos para el sector comercio,

asimismo, el sector vivienda tiene contemplado 23 proyectos inmobiliarios, para la misma comuna.

Este mayor dinamismo de la economía, obliga a incorporar infraestructura habilitante, siendo la energía un factor que puede afectar nuestro desarrollo. Sin embargo, nuestra región, cuenta con un potencial energético natural de vientos y radiación solar, que esperamos sea aprovechado plenamente, y en este sentido, hemos aprobado en el año recién pasado seis (6) proyectos de esta naturaleza; cuatro (4) en la provincia del Huasco, destacándose Parque Eólico Cabo leones II, y dos (2) en la Provincia de Chañaral, como por ejemplo: el Parque Solar Diego de Almagro, con un monto de inversión de US\$ 1.193 millones de dólares, asociado a una potencia instalada que suma 465 megawatts.

Asimismo, existen cinco (5) proyectos que están en calificación ambiental con una inversión de US\$ 971 millones de dólares. Lo que además aporta a la meta que nuestro Gobierno se ha fijado en la generación de energías renovables no convencionales.

El Gobierno Regional, ha puesto su énfasis en el fomento productivo, en la capacitación, y en el apoyo al emprendimiento, convencido de aquello, apostamos a que éste, es el camino para el desarrollo, por lo que se ha incrementado los recursos y cobertura a la pequeña y mediana empresa de la región de Atacama.

SE CAPACITARON EN ATACAMA, 25.473 personas, un gran LOGRO como GOBIERNO, porque con ello, apuntamos a mejorar la empleabilidad y la productividad, desarrollando en las personas nuevas competencias, para enfrentar los nuevos desafíos que exige el mercado laboral.



El año recién pasado, ha sido el año del “**EMPRENDIMIENTO**”. El Gobierno Regional junto con SERCOTEC, ha doblado los recursos en referencia a años anteriores, a objeto de dar más posibilidades a la gente de nuestra región, generando así mayores emprendimientos, y consolidación de micro y pequeñas empresas.

En este sentido, deseo destacar las actividades de difusión, realizadas durante el año pasado, asociadas al año del emprendimiento, que superaron las 120 actividades, entre las cuales sobresalen: las ferias ArribaMipyme, los eventos de la Semana de la Pyme en el mes de octubre y durante el mes de noviembre el mes de la Innovación y el Emprendimiento. A todos estos eventos concurrieron mas de 3.700 personas.

La Competitividad y el Emprendimiento, **SON IMPORTANTES** para el Gobierno, es por ello que se apoyó a 4.632 emprendedores y emprendedoras de las nueve comunas de la región, lo que implicó una inversión de 3.246 millones de pesos, donde el aporte del Gobierno Regional (FNDR), correspondió a \$ 506 millones, **LO QUE SIGNIFICA, UN INCREMENTO DE UN 32%, respecto del año anterior**. Un hecho importante, es el Programa de Emprendimiento Local, donde se beneficiaron 616 personas, las cuales accedieron a capacitación, asistencia técnica, y apoyo a la inversión.

Destaco también el trabajo en el área de apoyo de acceso al financiamiento a través de las garantías CORFO. A noviembre del año 2012, las garantías registraron en la región 1.397 operaciones, por un monto mayor a los 30 mil millones de pesos, lo que representa casi el doble de las operaciones realizadas el 2011, con 552 operaciones por casi 13 mil millones de pesos. Este fuerte aumento, significa que muchos pequeños emprendedores, pudieron acceder a

financiamiento para desarrollar sus negocios, ya que el 99% de los beneficiarios de la Corfo en esta región, son Mipymes.

También el año 2012, abordamos un programa nuevo e innovador para la mujer denominado “Capital Abeja”, tomando en consideración que en Atacama un gran porcentaje de las mujeres son jefas de hogar, por ello, este programa ofertó las mínimas exigencias, es decir, no se pidió ficha de protección social, ni Dicom.

Para asegurar el éxito de esta iniciativa, se desarrollaron importantes alianzas estratégicas con Prodemu y Sernam, lo que permitió lograr una cantidad de postulantes, que superaron las 1.200 mujeres en nuestra región, equivalente a una participación de un 3.000% más de mujeres que postulan a este programa tradicional.

Se destacan, los recursos entregados por el “Capital Semilla”, que ascendieron a la suma de \$ 613 millones de pesos que, con respecto del año 2011, implicó un aumento de más de un 50%, y que tuvo, como efecto, el aumento de los beneficiarios en más de un 100% respecto del año anterior. En el 2012 se duplicaron los beneficiarios a 179 personas.

Respecto del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS) aumentó significativamente su programa de emprendimiento, entre el año 2011 y 2012 pasó, de \$755 a \$1.762 millones de pesos, se incrementó en un 133%, lo que constituye un respaldo económico para el emprendimiento regional, beneficiando a 3.460 personas.



Quiero destacar el Programa Campamento de FOSIS, porque a través de él, se trabajó con dieciocho Campamentos de la región de Atacama, lo que mejoró la calidad de vida de 893 familias que viven en ellos.

Un gran porcentaje de los habitantes de Atacama viven de la pequeña minería, razón por la cual, se transfirieron al Ministerio de Minería, \$ 580 millones de pesos del Fondo de Desarrollo Regional, destinados al Programa de Fomento a la minería artesanal (PAMMA). Programa, que tuvo una participación activa de nuestro Consejo Regional, entregando sugerencias y consideraciones nuevas al programa, gracias a ello, se podrán regularizar faenas, a los pequeños mineros de forma gratuita, agregándose además asesorías para capacitarlos como monitores de seguridad, asegurando la competencia de la prevención, **SEGURIDAD MINERA TAN IMPORTANTE PARA ESTE GOBIERNO**. Además, de contar con el valor agregado de conocer el catastro detallado de la pequeña minería, lo que nos permitirá un mejor seguimiento y focalización de nuestras políticas.

En otro ámbito, el Consejo Nacional de Innovación para la Competitividad (CNIC), hizo una apuesta importante en materia de innovación para Atacama. Es por ello, que se realizó el Taller denominado: "Los Habitantes de Atacama, conversan y anticipan futuro", que convocó a actores relevantes de la región, organizado en una agenda de trabajo basada en tres pilares estratégicos. El primero Cambiando la Mirada desde una Nueva Disposición Anímica. Este espacio propició un cambio fundamental en actores claves de la región, respecto de su manera de enfrentar la vida, de relacionarse con los otros, y con el mundo globalizado, dando como resultado nuevas formas de emprendimiento y de asociatividad, asimismo un éxito fue el programa Chile Va!, en la comuna de Alto del Carmen, entregando aventura de la ciencia y el emprendimiento, donde 120 estudiantes de tercero medio de establecimientos municipalizados y particular subvencionados participaron en el encuentro.



Actividad ejecutada y financiada por el Programa EXPLORA CONICYT con una inversión de \$ 122 millones de pesos, donde existieron interesantes conversaciones con científicos de excelencia, salidas a terreno, desafíos educativos en equipo y mucha emoción y aprendizaje. **IMPORTANTE ACTIVIDAD**, donde existieron testimonios de jóvenes de la región, por lo cual, invito a ver el siguiente **VIDEO CHILE VA!**.....

El segundo eje Generando Redes, agregó valor a la región, a través de la creación de una red en Facebook “Atacama en acción”, donde los 70 participantes del seminario, conversan permanentemente de lo que sucede en la región.

El último eje Suscitando Orgullo, facilita el valor de la identidad regional, implementando visitas de expertos de carácter internacional, como Paul Trager, quien está construyendo una mirada del turismo.

Ello implica un aporte de la Corporación para la Competitividad (CCIRA) de \$ 216 millones de pesos, junto con un valioso aporte del Consejo nacional de innovación (CNIC) de \$ 64 millones de pesos.

Nuestro enfoque, es hacia una economía regional más diversificada, por ello, se ha decidido potenciar el turismo, como una actividad estratégica para la región. El año 2012 se incrementaron las visitas de turistas en un 19%, y confiamos que esa tendencia siga así en el futuro.

Por cuarto año consecutivo la Región de Atacama, fue parte del evento tuerca más importante del Mundo, el Rally Dakar, siendo la única región del continente que ha estado presente en todas las versiones, que ya ha atravesado Argentina, Perú y Chile. En esta línea, el Gobierno Regional de Atacama, destinó recursos del



orden de **\$440 millones de pesos**, donde el 35% se destinó a difusión. Esta inversión se vió ampliamente recuperada, dado que la región tuvo ingresos totales de **US\$12 millones de dólares**, con una participación activa de **30 mil personas**, superando en un 30% al año 2011.



2. Eje Recurso Hídrico

La escasez hídrica es un hecho para nuestra región, para enfrentarla, el Gobierno está realizando acciones, a través, de alianzas publico-privadas, conducentes a garantizar, asegurar y el uso, y la calidad del recurso hídrico para los habitantes de Atacama.

Razón por lo cual el año 2012, se realizó una inversión privada por parte de la sanitaria de \$ 5 mil millones de pesos en una planta de osmosis inversa , siendo ésta, la primera en la capital regional, cuyo impacto se concreta en la disminución de la cantidad de sales, inyectando una mayor presión en la red, y mejorando la calidad del agua potable para nuestra comunidad.

El Gobierno Regional de Atacama, a través de la Dirección de aguas, ha generado la Implementación del Plan de Gestión Integral y Sostenible de la Cuenca del río Copiapó, en el largo plazo, propuesto por la consultora australiana Csiro (Commonwealth Scientific and Industrial Research Organisation), que fue elegida por su vasta experiencia, en la escasez del recurso hídrico.

Con el propósito de asegurar y maximizar el uso del agua de riego, nos encontramos con avances y logros representados por la ejecución de proyectos tales como:

- Mejoramiento de la eficiencia hídrica vía obras de conducción. A través de la ejecución de 4 proyectos tales como: Bellavista, San Fernando, Chamonate y Toledo, obras que se iniciaron el año 2011, y que finalizaron el 2012, que consistieron en el revestimiento y entubamiento de canales, donde la Comisión Nacional de Riego, efectuó una inversión de \$622 millones de pesos, mejorándose 3.700 metros de canales, y beneficiándose, cerca de 230



hectáreas para el desarrollo de la actividad agrícola de pequeños agricultores en la Región de Atacama.

- En segundo lugar, nos encontramos con la Construcción de Estanques de acumulación de aguas de riego. INDAP ha beneficiado con estanques a 44 agricultores de las comunas de Copiapó, Tierra Amarilla, Vallenar, Alto del Carmen, Huasco y Freirina. Recuperando directamente 87 hectáreas destinadas a la actividad agrícola, a ello se suman 3 proyectos de la Comisión Nacional de Riego (CNR), con una inversión de \$ 96 millones de pesos.
- Destaca la Creación de la plataforma de monitoreo y control de cuencas, para Copiapó, y Huasco, con una inversión de más de \$500 millones de pesos, se han beneficiado cerca de 2.500 hectáreas, logrando mejorar la disponibilidad, control y seguridad de riego en la parte baja de la cuenca del río Copiapó.
- Se suma a lo anterior, el Mejoramiento del sistema de Aguas Subterráneas. Este proyecto busca evaluar la factibilidad de regulación de aguas de la cuenca del río Copiapó, considerando alternativas de descarga del acuífero, embalses subterráneos y operación del sistema, por lo cual, se utiliza la modelación hidrogeológica del acuífero realizada por Sernageomin. Se ha desarrollado durante todo el año 2012 y se encuentra en su etapa final. Estudio financiado por el FNDR.

En lo que respecta a la Gestión de Organizaciones de Usuarios, se han alcanzado logros significativos, dentro de los que se destacan:

- Capacitación a comunidades de aguas subterráneas Copiapó, ejecutado por el Departamento de Economía Agraria de la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC).



- Otro Programa corresponde al saneamiento y regularización de Derechos de agua en la Provincia del Huasco. Se inició el 2012, su objetivo principal, es contar con catastro legal al 100% de los derechos de agua de la tercera y cuarta sección del río Huasco, así como también, la regularización de 1.000 derechos de aprovechamiento de aguas, en los ríos Copiapó y Huasco. Contempla, además, talleres de difusión, y capacitación con una inversión de \$ 192 millones de pesos.
- Asimismo, se encuentra el Programa de estimulación artificial de precipitaciones: que cuenta con una inversión aprobada el año 2012 del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) de \$299 millones de pesos, para las provincias de Copiapó y Huasco.
- Otro hito importante es el “Programa de Mejoramiento Emergencia Obras de Riego en la Provincia de Copiapó”, donde se destinaron por parte del Fondo nacional de Desarrollo Regional una inversión de \$295 millones como también INDAP con un aporte de \$480 millones de pesos.
- Respecto al agua potable rural se han efectuado estudios, conservación, construcción e instalaciones, destinando durante el 2012, \$ 927 millones de pesos, teniendo como beneficiarias a 4.759 habitantes entre las provincias de Huasco y Copiapó.

En el mes de octubre del 2012 el Consejo Regional, aprobó \$ 67 millones para el “Proyecto habilitación plataforma de monitoreo y control de la cuenca Copiapó”.



3. Eje Infraestructura, Ciudad y Calidad de Vida

El Gobierno Regional de Atacama, se ha comprometido en la gran tarea de diseñar, construir, reponer, conservar, y administrar las obras de desarrollo vial y urbanas, que **CAMBIARÁN EL ROSTRO DE LA REGIÓN, MEJORANDO CON ELLO LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTROS HABITANTES.**

La Seremía de Obras Públicas, cuenta con un Plan de Infraestructura y Gestión del Recurso Hídrico al 2021, por un valor equivalente a **US\$ 2.200** (Dos mil doscientos millones de dólares), destacándose proyectos: **Viales, Aeroportuarios, Riego; Agua Potable Rural, Defensas Fluviales, Bordes Costeros, Pesqueros Artesanales, Edificación Pública, y Patrimoniales.**

Asimismo, existen Obras viales como el tramo 14 km de Copiapó – Toledo con una ejecución 2012-2013, e inversión de \$ 21 mil millones de pesos, obra que no tendrá costo por peaje para los usuario, entregando seguridad, nuevos enlaces y conexiones en pos de descongestionar, sobretodo en los períodos estivales.

Entre aquellas obras que apuntan a **UNIR A LOS CHILENOS**, contamos con el tramo la Serena-Vallenar, obra **CONCESIONADA** de 187 Km, con un monto de inversión de **US\$ 315 millones de dólares**, consistente en un mejoramiento integral en la Ruta 5 Norte, dotada de un alto estándar vial.

En Infraestructura Aeroportuaria destaca la finalización del programa de Conservación de aeródromos con una inversión de \$ 826 millones de pesos, para Caldera, Chamonate Copiapó, y la Conservación de la pista y el Terminal de Pasajeros de Vallenar.

En materia de **Obras portuarias, alcanzamos como:** grandes avances, logrando la conservación de infraestructura marítima en el Muelle de Pescadores de la comuna de Huasco, con un monto total de inversión de: \$446 millones de pesos,

como asimismo, obras de construcción del varadero caleta San Pedro de Chañaral.

Para contribuir al desarrollo urbano, se ha invertido un total de **\$3.508 millones de pesos**, destinados a dar conectividad interna en la comuna de Copiapó, cuyas obras más importantes son: **Avenida los Carreras III Etapa, el inicio de Circunvalación Sur – Diego de Almagro y la Construcción de Ciclo vías Urbanas.**

En materia de Conservación Vial, se ha invertido, un monto total de \$921 millones de pesos, en mejoramiento de vías.

Por otra parte, se encuentra en etapa de diseño la continuación de Avenida circunvalación norte hasta el empalme con Ruta 5 norte y en etapa de prefactibilidad la conexión callejón Diego de Almagro con el Palomar, ambos con un monto total de inversión de \$ 290 millones de pesos.

Para el mejoramiento de nuestra calidad de vida, se destacan dos parques urbanos en Copiapó: **Parque Paipote I etapa**, que ya es una realidad, su **segunda etapa** con una inversión cercana a los \$2.300 millones de pesos.

El segundo parque corresponde al Kaukari, cuyas obras ya se han iniciado. Este proyecto tiene gran impacto urbano y social, pues otorgará a la comunidad un espacio de gran calidad, con una inversión compartida entre el Ministerio de Obras Públicas, y el Ministerio de Vivienda y Urbanismo de \$4.600 millones de pesos.

En el marco del programa de espacios públicos el Gobierno Regional, junto con la Seremí de Vivienda y Urbanismo, destinaron más de \$ 2.300 millones de pesos al desarrollo de obras comunales, consistentes en mejoramiento de parques y plazas, restauraciones de espacios cívicos, donde el Consejo Regional, aprobó más de \$ 1.300 millones de pesos, destacándose en la Provincia de Chañaral la “ Restauración del espacio cívico Inca de oro”, en la comuna de Copiapó el

“Mejoramiento espacio Urbano Estación Paipote”, y la **“Reposición Plaza Huasco Bajo, Huasco”**.

En cuanto a la entrega de subsidios habitacionales en Atacama, hubo importantes hechos, se asignaron un total de 1.773 subsidios, destinados a familias vulnerables y de clase media, ejemplo de ello son 251 subsidios correspondientes a familias de campamentos, destacándose: los Comités Bramador, Fuerza Unida, y Fé Nueva Escala siendo esta última parte de los compromisos de Gobierno.

Con respecto a la inversión en construcción y mejoramiento de viviendas, existió una inversión total en subsidios de más de \$ 9 mil 800 millones de pesos, tanto para familias vulnerables, como de clase media.

Quiero destacar, el proyecto Renacer que benefició a 125 familias con viviendas de 76 metros cuadrados, **SUPERANDO CON CRECES LOS 50 MT²** asociado a estas viviendas sociales.

En materia de Saneamiento sanitario, se han ejecutado obras que permiten llevar agua potable y alcantarillado a la zona rural-urbana con una inversión de **\$1.491** millones de pesos, para las comunas de Freirina, con la “Construcción Sistema de alcantarillado población de Maitencillo”. En la comuna de Diego de Almagro etapa de licitación la construcción de soluciones sanitarias localidad Inca de Oro.

UN HITO RELEVANTE EN MATERIA DE SERVICIOS A LA COMUNIDAD ES LA Instalación del Servicio de Alcantarillado Bahía Inglesa-Loreto, donde el Consejo Regional aprobó una inversión de más de \$ 5 mil 178 millones de pesos, lo cual sin duda es un **GRAN AVANCE PARA LOS HABITANTES DE LA COMUNA DE CALDERA.**

En infraestructura, ciudad y calidad de vida; el **TRANSPORTE**, es una de las claves para el desarrollo urbano, el año 2012 al asumir la Secretaria ejecutiva de Ciudad

Modelo, esta se concibe como un sistema de transporte eficiente, sustentable y de calidad, estructurante de la movilidad y el desarrollo urbano de la Comuna de Copiapó, con un monto de inversión que alcanza los \$ 480 millones de pesos.



4. Eje Educación

Para el Gobierno Regional de Atacama, y la Seremía de Educación nuestra mayor preocupación esta basada en la calidad, el acceso, y el financiamiento de la educación en todos sus niveles, todo lo cual, caracterizó el año 2012.

Prueba de ello, es la inversión destinada a la construcción del Liceo B-5 Mercedes Fritis Mackenney con una inversión cercana a los \$ 12 mil millones de pesos, beneficiando una matrícula de 1.200 alumnos.

En materia de infraestructura, este año realizaremos el mejoramiento del Liceo Federico Varela, y la Escuela Gaspar Cabrales de Barquito, ambos de la comuna de Chañaral.

Un hito importante fue la inversión que realizó el Gobierno, en subvención escolar preferencial, por más de \$5 mil 300 millones de pesos, beneficiando a 15.950 alumnos prioritarios del sector municipal.

En este sector, hemos centrado nuestros esfuerzos en el equipamiento de los establecimientos educacionales técnico profesionales, donde el año 2012 se invirtieron \$ 982 millones de pesos, favoreciendo a 10 establecimientos, y a 1.901 alumnos, los cuales representan el 31% de la matrícula regional.

Se suma a lo anterior, el programa “Yo elijo mi PC”, que entregó 1.200 computadores.

La educación rural es una de las prioridades para el Gobierno, razón por la cual, se elaboró una Política de Educación Rural regional, que focaliza acciones para este sector, cuyo universo es de 40 establecimientos, donde se atendieron a más de 2.100 alumnos, en aquellas comunas que el acceso es difícil, se apoyó además con un programa de transporte rural, que permitió el traslado de 160 estudiantes, como es el caso de la comuna de Alto del Carmen.

El Consejo Regional de Atacama aprobó una inversión de \$ 2.018 millones de pesos, mediante el Fondo Regional de inversión local (FRIL), beneficiando a todas las comunas de Atacama, normalizando las cocinas, y los comedores de los establecimientos educacionales. **ESTO ES UN LOGRO MUY IMPORTANTE, PARA EL BIENESTAR SOCIAL DE NIÑOS(AS) Y JOVENES DE ATACAMA. SIENDO LA PRIMERA REGIÓN DEL PAÍS, EN ABORDAR ESTA INICIATIVA.**

El programa 4 a 7, se ejecutó en coordinación con SERNAM, JUNAEB y el municipio de Copiapó, permitiendo reducir los factores de riesgo social, y potenciar factores protectores, contando con el desarrollo de tutorías personalizadas, se ejecutó en la Escuela Abraham Sepúlveda, y la escuela Jesús Fernández, ambas de la comuna de Copiapó, beneficiando con ello a 180 niños y niñas, y a 170 madres.

Un hito importante es la Reposición Internado Femenino Junaeb, encontrándose en etapa de ejecución, por un monto contratado de \$1.342 millones de pesos, que beneficiará directamente a 30 alumnas de distintos establecimientos educacionales de la comuna de Copiapó.

Finalmente se apoyó la formación docente, y la acción educativa, la cual requiere de una permanente retroalimentación y actualización de sus educadoras de párvulos y docentes en aula. Con el Plan de Apoyo Compartido, el Plan de Fomento Lector, y el Programa de Mejoramiento de la Calidad de la Educación de Atacama.



5. Eje Salud

Para el Gobierno Regional, la salud es un componente esencial, razón por la cual, hemos generado alianzas, que nos permiten estrechar vínculos con organismos del Estado, tenemos la misión de ser articuladores, y de generar las instancias, para entregar soluciones a las problemáticas de salud, que enfrenta nuestra región.

Nuestra región ha sido bien evaluada en el cumplimiento de las enfermedades GES (ex AUGE), llegando al 91 por ciento dentro del plazo establecido, muy por encima de la media nacional.

Respecto de la Reducción Lista de Espera Quirúrgica No AUGE Superior a un año, nos encontramos con un importante operativo FACH, que permitió que 48 personas fueran intervenidas por un equipo de 31 profesionales de la FACH, entre médico cirujanos, anestesiólogos, enfermeras y paramédicos, lo cual, redujo las listas de espera quirúrgica en la Región, obteniendo un 69 por ciento de cumplimiento, situando a Atacama por sobre la media nacional en 11 puntos.

Uno de los componentes esenciales para prestar un servicio de calidad a nuestros habitantes, es el equipamiento, es por ello, que el Gobierno Regional realizó las gestiones necesarias, para que el año 2012 la Dirección de Salud, adquiriera 13 ambulancias, en consideración, que desde el año 2008, no se había adquirido una. Significando una inversión del Fondo Nacional de Desarrollo Regional de \$ 330 millones de pesos para las tres provincias de la región.

El Gobierno regional de Atacama, ha destinado una inversión en equipamiento para la Normalización del Hospital Regional San José del Carmen de \$ 5 mil 500 millones de pesos, lo cual damos cumplimiento, al compromiso del convenio de programación suscrito entre el Gobierno regional, y el Servicio de salud de Atacama.



La inversión en infraestructura en cuanto a la normalización del Hospital Regional, será de más de \$35 mil millones de pesos, y durante el 2013 Copiapó contará con la torre de hospitalización.

La atención primaria es clave para prevenir en forma oportuna los distintos problemas de salud, ejemplo de ello es la obra “Consultorio de Salud familiar de Pedro León Gallo”, con una inversión de más de \$ 3 mil millones de pesos, cuyo termino esta programado para este año.

En materia de formación de médicos, se otorgaron 15 becas de especialización durante el año 2012.

Además se financió, la reposición de equipamiento para el Hospital Regional de Copiapó, con una inversión de más de \$ 1.300 millones de pesos, y para el Hospital de Chañaral por \$ 264 millones de pesos.

En el marco del “Programa Elige Vivir Sano”, la región, ha aumentado su presupuesto en un 53%, en relación al 2011, realizándose 3 plazas ELIGE VIVIR SANO en Copiapó, Caldera y Vallenar.

ATACAMA AVANZA CON LA SALUD, ASÍ CHILE AVANZA CON TODOS.



6. Eje Seguridad

Durante el año 2012 el Gobierno Regional invirtió más de \$ 172 millones de pesos, correspondiente al 2% del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, destinados a proyectos de seguridad pública, en esta oportunidad, fueron 43 proyectos adjudicados, distribuidos en las provincias de Chañaral, Huasco, y Copiapó. Adjudicándose proyectos como cámaras de tele vigilancia, recuperación espacios públicos, programas de apoyo a la Comunidad, lo cual conlleva, a brindar tranquilidad y seguridad en distintos puntos de la región.

En la línea de la seguridad, existe el “Programa Barrio en Paz”, en este la Subsecretaría de Prevención del Delito traspasó fondos al municipio de Vallenar, por un monto de \$ 15 millones de pesos para instalación de 5 cámaras de Televigilancia.

Otro programa significativo es el “Barrio en Paz residencial”, donde existió una intervención de espacios públicos y sociales, en poblaciones como Llanos de Ollantay de Copiapó, beneficiándose 586 familias. Programa, que durante el 2012 invirtió \$ 102 millones de pesos.

A la fecha ya se han capacitado a más de 50 organizaciones sociales, y juntas de vecinos de la comuna de Copiapó, en el marco del “Programa Alerta Hogar”.

“Plaza Segura”, es un programa que persigue recuperar sitios eriazos, microbasurales o áreas verdes sin mantención, identificados por Carabineros, y la comunidad, como focos de delincuencia y consumo de alcohol y drogas. En Atacama las obras comenzarán su ejecución el 2013, en los barrios Balmaceda Norte, Juan Pablo II de Copiapó, y villa El Edén de Vallenar, por un monto de \$ 120 millones de pesos.

En un trabajo mancomunado entre la PDI y el Gobierno Regional, están realizando un esfuerzo para desbaratar los mercados de Bienes Robados, se creó



el Grupo especializado GEBRO, lleva la campaña “No Compres Robado”. Gracias a esta coordinación nuestra región recuperó \$298 millones de pesos en especies robadas.

Un compromiso institucional que adquirió el 2011 Carabineros de Chile con el Ministerio del interior, fue el Sistema táctico de análisis delictual (STAD), sistema que tiene como objetivo principal la medición del comportamiento periódico del delito, enfocado principalmente en las personas y la propiedad, esto permitió a Carabineros de Chile distribuir a su personal, y reenfocarlo hacia los sectores con mayor índice delictual, disminuyendo así el delito. **ESTO HA SIDO UN IMPACTO POSITIVO EN FAMILIAS, EN LAS PERSONAS, GENERANDO CON ELLO, MAYOR SEGURIDAD.**

Carabineros de Chile, el año recién pasado tenía una dotación de 640 personas, aumentándola en 718 carabineros, incremento de un 12% en su dotación.

Agradezco la labor de Carabineros de Chile y la PDI en la región, debido a que ha existido una incautación por concepto de cocaína, pasta base y marihuana de 1.344 kilos. **LABOR QUE DESTACO COMO INTENDENTE REGIONAL.**

Violencia Intrafamiliar

Un avance en esta materia, es la obra de la Construcción de una casa de acogida, que atenderá a 40 mujeres el año 2013.

Esta obra fue financiada completamente con recursos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, cuya inversión alcanza los \$590 millones de pesos.

Seguridad y Justicia

Como Gobierno Regional, debemos velar por el bienestar de niños y niñas, el año 2012, se dio inicio a la obra de “Reposición Hogar de Niños Sename”, con un



monto de inversión de \$ 1.228 millones de pesos, la cual beneficiará el año 2013, a 45 niños de la región de Atacama.

El Gobierno Regional de Atacama junto con el Ministerio de Justicia, están comprometidos y preocupados, de reducir la tasa de población penitenciaria. La actual sobrepasa en un 308% de su capacidad. Razón por la cual, se están haciendo todos los esfuerzos necesarios, para llevar a cabo, el diseño de la nueva Cárcel Modular, la cual considera 3.080 plazas. Con esta nueva infraestructura, se busca terminar con el hacinamiento que actualmente vive la cárcel de Copiapó, y además, contar con instalaciones propicias para el nuevo sistema de “Centro Modelo de Educación y Trabajo”, comprometido por el presidente Sebastián Piñera, el cual propone un especial énfasis en la inserción de los internos, tanto en el ámbito laboral como educacional.



7. Eje Superación de la Pobreza y Agenda Social

La principal política social del Gobierno del Presidente Sebastián Piñera es terminar con la extrema pobreza. Si observamos las cifras de la **Región de Atacama**, vemos que **ésta cayó desde un 17,5% el 2009 a 13,3% el 2011**, en tanto, la indigencia disminuyó desde 7,3% a un 2,5%. Este último porcentaje, es muy relevante, dado que **ATACAMA ES UNA DE LAS REGIONES QUE LOGRA UNA BAJA MÁS IMPORTANTE EN LA POBREZA EXTREMA**, acercándose a la meta presidencial de terminar con la indigencia al 2014. A la luz de los indicadores, estamos avanzando en mejorar la situación de miles de familias, y ello, sin duda, es una buena noticia, pero a la vez también, **NOS INVITA A CENTRAR LA MIRADA EN NUEVOS DESAFÍOS QUE DEBEMOS ADQUIRIR COMO REGIÓN, EN ESTA LÍNEA.**

En mayo del 2012 fue promulgada la Ley de Ingreso Ético Familiar, pero como las familias no podían esperar a que se implementara a cabalidad esta ley, durante todo este tiempo, se ha estado entregando la Asignación Social, la que llamamos el **PRIMER PASO HACIA EL INGRESO ÉTICO FAMILIAR.**

En la Región de Atacama, ya han sido beneficiadas más de 4.800 familias con la Asignación Social, lo que se traduce en más de 10.600 personas, donde a su vez, las familias han recibido Bonos Base Mensuales, Asignaciones por tener al día los controles de niño sano, y se han premiado a los niños/as con mejor rendimiento a través del Bono Logro Escolar.

Durante ese año 2012, la cantidad de familias que recibieron el Ingreso Ético Familiar fue de 3.309, considerando que en la región existen 11.200 familias en pobreza, y extrema pobreza, lo cual significa, que entre la asignación familiar y el ingreso ético, se ha dado cobertura en un 72%. **OTRO GRAN LOGRO DE NUESTRO GOBIERNO EN MATERIA SOCIAL.**

Dentro de estos beneficios se implementó el **BONO AL TRABAJO DE LA MUJER**, el cual busca premiar la inserción laboral, y es así, como 1.997 mujeres en la Región, ya han recibido este beneficio.



En Atacama, el beneficio del “**BONO SOLIDARIO DE ALIMENTOS**” fue entregado a 22.236 familias, cuya inversión, alcanzó a \$1.169 millones de pesos.

Según el Catastro Calle realizado el 2011, la cantidad de personas en esta situación en la región es de 272 (269 adultos y 3 niños). Para atender a estas personas que están en condición de extrema vulnerabilidad, se han dispuesto dos programas: el Plan Invierno, donde existió una inversión total de \$ 25 millones de pesos, atendándose diariamente, un promedio de 85 personas, y el Programa Calle que el 2012, alcanzó una inversión de \$ 18 millones de pesos, beneficiando a un total de 60 personas.

Además, se encuentran finalizados y en proceso de revisión por los organismos competentes, los diseños de especialidades, para urbanizar y dar vivienda definitiva a 2 campamentos que serán radicados, los cuales son: Vista al Valle y Villa el Cerro, que involucran a 17 familias. Entre los proyectos más relevantes a ser ejecutados para erradicar campamentos, se encuentra “Capis Chico”, megaproyecto que considera un total de 185 viviendas.

Un hito importante en **materia de campamentos** durante el año 2012, fue la radicación de 39 familias del campamento Hacienda San Pedro en la comuna de Copiapó, donde el Gobierno ha invertido \$ 424 millones de pesos, en subsidios de apoyo al traslado, como asimismo, el proyecto habitacional involucra una inversión de \$ 432 millones de pesos. Este año, se entregaron 251 subsidios a familias de campamentos, ejemplo de ello son : La Estrellita, Toledo, y proyecto Capis Chico.



8. Eje Otros Avances

UN GRAN HITO el 2012, es el inicio de la construcción del Polideportivo de Vallenar, correspondiente al Programa Chilentrenar, compromiso presidencial, y que el Instituto Nacional de Deportes está implementando en todo el país, con una inversión de \$ 1.650 millones de pesos, para obras civiles, equipos y equipamiento. **PORQUE ATACAMA AVANZA, CHILE AVANZA CON TODOS.**

A través de la red multiservicios, Chile Atiende, dependiente del Instituto de Previsión Social, busca acercar al Gobierno y sus servicios públicos a la comunidad, proporcionando mayor agilidad y eficacia al momento de realizar un trámite, es por ello que en Atacama, se destaca la incorporación del FOSIS a esta plataforma, institución que se suma a otras entidades gubernamentales como SENCE, SERNAC, Ministerio de Bienes Nacionales, Instituto de Seguridad Laboral, entre otras. EN SUMA **“Las familias de Atacama, SOBRETUDO aquellas familias que se encuentran en una situación de riesgo social, de vulnerabilidad, les significará un ahorro en sus presupuestos”.**

En el marco del programa al fomento de la pesca artesanal, se entregaron más de \$ 76 millones de pesos a 7 organizaciones de pescadores. **COMO GOBIERNO, ESTAMOS EN LA SENDA DEL PROGRESO ECONÓMICO Y PRODUCTIVO AUTOSUSTENTABLE.**

El año 2012 El Consejo Regional de Atacama, aprobó un monto de más de \$448 millones de pesos, para financiar proyectos culturales en las 9 comunas de la Región de Atacama, teniendo un impacto en 53.520 personas.

La infraestructura menor urbana y el equipamiento comunal, se vió materializada durante el 2012, a través, del Programa de mejoramiento Urbano (PMU), con una inversión de **\$ 2.340 millones de pesos.** Inversión que fue destinada a: construcción de paraderos, reposición de señaléticas, construcción de plazas, espacios públicos, sede comunitaria, infraestructura deportiva, proyectos de forestación, y planes de mejoramiento de infraestructura escolar, entre otros. **UNA GRAN INVERSIÓN QUE INCIDE DIRECTAMENTE EN LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTRA POBLACIÓN.**



Un apoyo a la pre-inversión, es el Programa de Mejoramiento de Barrios (PMB), que durante el 2012 tuvo una cartera de proyectos en: saneamiento sanitario, planta de tratamiento de aguas servidas, energización, y disposición final de residuos sólidos domiciliarios por un monto **\$ 1.126 millones** de pesos en las comunas de Diego de Almagro, Caldera, Copiapó, Alto del Carmen, Vallenar, Freirina y Huasco, es decir, **8 DE LAS NUEVE COMUNAS DE LA REGIÓN.**

En materia de **CALIDAD DE VIDA**, el Gobierno Regional, el Municipio de Copiapó, el Instituto Nacional del Deporte (IND), y el Club Deportes Copiapó gestionamos diversas acciones, para que el sueño del Campeonato mundial Sub-17 sea una realidad en Atacama. Hoy podemos confirmar que Copiapó, será sede de este encuentro deportivo el 2015.

En el presente año se ejecutará la obra “Parque Bandera Bicentenario”, con una inversión de \$ 2 mil 400 millones de pesos, cuyo propósito es transformarse en un espacio, donde se realicen actos cívicos y otras actividades que sirvan de puntos de encuentro para los ciudadanos.



II. Mensaje Final

En los últimos tres años el presupuesto regional ha crecido un 26%.

NUESTRO PRESUPUESTO SE INCREMENTA, Y NOS DEMANDA MAYORES ESFUERZOS EN LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA.

ESTOY CONVENCIDO QUE LA inversión, debe materializarse con eficiencia. El año 2012, tuvimos un presupuesto de \$ 35 mil millones de pesos, del cual alcanzamos un **98,74%** de ejecución presupuestaria.

La inversión regional se distribuyó provincialmente de la siguiente forma: Huasco un 25%, Copiapó un 36% y Chañaral un 14%, más un 25% de carácter regional.

Detalle que podrán consultar en sus pendrives, donde se encuentra la distribución del presupuesto, y la gestión financiera del FNDR 2012.

Por eso es tan importante, agradecerles esta mañana como autoridad regional, que estén presentes el Gobierno Regional, los Municipios, los Servicios públicos, y sus respectivos equipos de trabajo.

Nuestro norte es trabajar TODOS articuladamente para orientar la aplicación de los recursos del presupuesto regional. Esto es: Plan de Gobierno Regional, Estrategia Regional de Desarrollo, Planes y Programas Sectoriales que se aplican en la región, Políticas Públicas Regionales y, Compromisos Presidenciales.

La Planificación de nuestro territorio, y su ordenamiento es la clave, para el desarrollo regional. **ES LA APUESTA QUE TENEMOS** con el Plan Regional de ordenamiento territorial (PROT), compromiso contenido en el Plan de Gobierno.

Además de ello, la macrozonificación, nos permite compatibilizar los distintos usos existentes, y potenciales para el desarrollo armónico del Borde costero.

Otra meta el 2013, es sancionar el Plan intercomunal costero ante el Consejo Regional de Atacama.



A los sectores aquí presentes, les llamo a redoblar sus esfuerzos, en tener una mirada integral, que se materialice en los convenios de programación, permitiéndonos contar con una cartera potente en el tiempo, los que nos dará la oportunidad de captar mayores recursos para la región.

Como Gobierno, debemos apoyar a las comunas en el financiamiento y el acompañamiento técnico, para lograr definir aquellas prioridades, que permitan verdaderamente, mejorar la calidad de vida, de quienes son nuestro principal sujeto del desarrollo en Atacama, **SUS HABITANTES**.

Esta es la clave, para el **DESARROLLO Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL DE NUESTRA REGIÓN**.

COMO GOBIERNO NUESTRA MAYOR PREOCUPACIÓN ES LA GENTE, Y EL MEJORAMIENTO DEL ENTORNO, INFLUYE NOTORIAMENTE EN NUESTRA CALIDAD DE VIDA.

Cabe enfatizar que la estrategia en el ámbito hídrico, contempla diferentes ejes de acción para cubrir la demanda actual y futura de agua de la población, para darle un uso eficiente y sustentable, basado principalmente en la inversión en infraestructura, además del fortalecimiento de las Organizaciones de Usuarios, y la creación de la plataforma de monitoreo y control de cuencas para Copiapó y Huasco.

Este año ha sido denominado el **“AÑO DE LA INNOVACION”**, se nos plantea, **entonces**, un gran desafío: debemos ser capaces de: aumentar cobertura con énfasis en los territorios menos abordados, continuar con el apoyo a mujeres y jóvenes, agregar valor e identidad, fomentar la articulación pública-privada, iniciar gestiones para crear centros de emprendimiento y promover, en definitiva, una cultura de la innovación.





A LOS DISTINTOS SECTORES Y AL GOBIERNO REGIONAL, LES INSTO A SEGUIR TRABAJANDO EN EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE PIÑERA CON ENERGÍA Y RESPONSABILIDAD.

EN DEFINITIVA LES QUIERO TRANSMITIR QUE ES FUNDAMENTAL CONTINUAR AVANZANDO CON MUCHA FUERZA, CON DIALOGO FRANCO, CON TODA LA CONVICCIÓN, SI ATACAMA AVANZA, ES CHILE QUIEN AVANZA CON TODOS.

MUCHAS GRACIAS.....

